



sistem segregatif (pemisahan) yang menempatkan peserta didik berkebutuhan khusus di Sekolah Luar Biasa (SLB). Akibatnya, anak berkebutuhan khusus cenderung diperlakukan sebagai orang asing dalam masyarakatnya sendiri. Masyarakat cenderung memandangnya sebagai suatu keanehan apabila ada seorang anak berkebutuhan khusus berpartisipasi dalam suatu kegiatan yang sama sekali tidak dirancang khusus bagi dirinya. Jadi, jika kita perhatikan lebih jauh lagi, maka pendekatan ini tentunya mempunyai unsur diskriminasi.

Padahal anak berkebutuhan khusus bukanlah orang yang semata-mata mengalami kekurangan secara fisik saja, tetapi anak berkebutuhan khusus adalah seseorang yang mengalami kekurangan, yang mana kekurangan itu disebabkan oleh lingkungan tempat tinggalnya serta cara pandang masyarakat yang masih membedakan antara anak yang normal secara fisik dengan anak yang mengalami kekurangan. Namun, kekurangan itu tidak harus dijadikan penyebab untuk tidak mendapat pendidikan secara layak. Oleh karena itu, kemudian muncul model sosial disabilitas. Model sosial disabilitas adalah menciptakan para anak berkebutuhan khusus yang berpendidikan dan berilmu pengetahuan tinggi. Model sosial disabilitas ini menggunakan jenis pendekatan yang berbasis kepada hak asasi manusia. Memperkuat perlindungan hak asasi manusia merupakan salah satu cara untuk mencegah adanya diskriminasi. Disabilitas dengan model sosial memandang bahwa hambatan sistemik, sikap negatif dan eksklusi oleh masyarakat (baik secara sengaja maupun tidak) merupakan faktor yang paling menentukan apakah seseorang disebut sebagai anak berkebutuhan







pemanfaatan sumber daya dengan sebaik-baiknya, dan penggalangan kemitraan dengan masyarakat sekitarnya.

Di Surabaya, telah banyak diterapkan sistem pendidikan inklusi terutama di sekolah reguler seperti Sekolah Dasar (SD), Sekolah Menengah Pertama (SMP), dan Sekolah Menengah Akhir (SMA). Sedangkan untuk penerapan pendidikan inklusi di madrasah baru terdapat dua madrasah yang menerapkan pendidikan inklusi yaitu di MTs. Wachid Hasyim Surabaya dan MI Badrussalam Surabaya. Dalam Peraturan Menteri Agama No. 90 Tahun 2013 dijelaskan bahwa madrasah adalah satuan pendidikan formal dalam binaan menteri agama yang menyelenggarakan pendidikan umum dan kejuruan dengan kekhasan agama Islam. Berdasarkan pengertian dari madrasah, tentunya sistem pendidikan inklusi yang diterapkan pada madrasah harus dikemas berdasarkan kekhasan agama Islam sesuai tujuan dari sebuah madrasah itu sendiri. Kekhasan agama Islam tersebut pastinya ditujukan pada setiap peserta didik yang ada di madrasah termasuk untuk anak berkebutuhan khusus yang telah diterima di madrasah. Dengan kekhasan sebuah madrasah tersebut diharapkan setiap peserta didik termasuk peserta didik berkebutuhan khusus mampu berkembang dengan baik sesuai nilai-nilai keagamaan yang lebih intensif diterapkan di madrasah. Hal ini tentunya membutuhkan sistem manajemen yang baik, merombak semua sistem manajemen sebelumnya, karena merubah sistem manajemen madrasah pendidikan reguler menjadi sistem manajemen madrasah pendidikan inklusi bukanlah pekerjaan yang mudah. Sebuah madrasah harus dapat menjawab setiap













peserta didik inklusi di madrasah sehingga dapat lebih termotivasi lagi dalam mengembangkan manajemen peserta didik pendidikan inklusi yang ada di madrasah agar dapat dijadikan madrasah percontohan bagi madrasah lain yang ingin berinovasi menjadi madrasah inklusi. Selain itu juga dapat dijadikan sebagai alat evaluasi kelebihan dan kekurangan dalam mengimplementasikan manajemen peserta didik pendidikan inklusi guna memperbaiki serta meningkatkan kualitas pelayanan peserta didik agar lebih baik lagi dalam memberikan pelayanan kepada peserta didik.

#### **E. Definisi Konseptual**

Dalam penelitian harus diketahui terjemahan istilah atau konsep yang jelas, guna mempermudah pembahasan penulis menegaskan istilah-istilah yang merupakan istilah kunci dalam judul ini. Hal ini dilakukan agar dapat menghilangkan penafsiran-penafsiran yang memungkinkan timbulnya persoalan yang tidak diharapkan. Adapun judul skripsi ini adalah *Implementasi Manajemen Peserta Didik Pendidikan Inklusi (Studi Kasus di Madrasah Ibtidaiyah (MI) Badrussalam Surabaya)*. Istilah kunci penting yang perlu didefinisikan sebagai berikut:

##### **1. Implementasi**

Dalam Kamus Besar Bahasa Indonesia pengertian implementasi adalah pelaksanaan, penerapan. Bentuk kata kerjanya adalah mengimplementasikan yang







dengan jenjang MI yang berada dibawah naungan Kementerian Agama. Karena disesuaikan oleh program studi peneliti yaitu Manajemen Pendidikan Islam. Yang harusnya meneliti lembaga pendidikan Islam seperti madrasah yang akan diteliti oleh peneliti.

Selain itu juga penelitian yang dilakukan oleh Adriadi pada tahun 2013 dengan judul penelitian "*Manajemen Pendidikan Inklusi di MAN Maguwoharjo Depok Sleman Yogyakarta*".<sup>18</sup> Hasil penelitian Adriadi membahas tentang penerapan manajemen inklusi secara keseluruhan di MAN Maguwoharjo. Adriadi menggambarkan pola serta aspek manajemen inklusi yang ada di madrasah secara keseluruhan mulai manajemen peserta didik, sarana dan prasarana, pendidik dan tenaga kependidikan, proses pembelajaran, dan lingkungan masyarakat. Yang membedakan dengan penelitian yang akan peneliti lakukan terletak pada fokus penelitiannya. Untuk penelitian sebelumnya fokus penelitiannya menyeluruh mengenai seluruh sistem manajemen inklusi yang ada di sekolah, sesuai delapan standar nasional pendidikan, sedangkan peneliti hanya akan meneliti salah satu aspek manajemen saja yaitu manajemen peserta didik. Sedangkan kesamaannya terletak pada jenis lembaga pendidikan yang diteliti yaitu madrasah penyelenggara pendidikan inklusi, namun tetap dengan jenjang yang berbeda, jika Adriadi memilih jenjang MA, peneliti memilih jenjang MI.

---

<sup>18</sup>Adriadi, *Manajemen Inklusi di MAN Maguwoharjo Depok Sleman Yogyakarta* , (Skripsi S-1, Jurusan Kependidikan Islam, Fakultas Tarbiyah dan Keguruan, Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta, 2014)



Penelitian selanjutnya adalah penelitian yang dilakukan oleh Abdul Rozek pada tahun 2016 dengan judul penelitian “*Studi Kasus Implementasi Manajemen Pembelajaran bagi Anak Inklusi di MTs Wachid Hasyim Surabaya*”.<sup>19</sup> Hasil penelitian Abdul Rozek membahas tentang penerapan manajemen pembelajaran bagi anak inklusi. Dalam hasil penelitian, peneliti menggambarkan bagaimana implementasi manajemen pembelajaran, serta menemukan faktor pendukung serta penghambat penerapan pembelajaran bagi anak inklusi di MTs Wachid Hasyim Surabaya. Yang membedakan dengan penelitian yang akan peneliti lakukan terletak pada fokus penelitiannya. Untuk penelitian sebelumnya hanya terfokus pada manajemen pembelajaran peserta didik inklusi di madrasah, sedangkan peneliti akan meneliti dengan fokus masalah yang lebih luas dari manajemen peserta didik madrasah inklusi studi kasus di salah satu madrasah di Surabaya. Persamaannya hanya terletak pada jenis lembaga pendidikan yang diteliti yaitu sama-sama di madrasah tetapi dengan jenjang pendidikan yang berbeda.

Sedangkan untuk penelitian yang dilakukan oleh Ery Wati pada tahun 2014 dalam Jurnal Ilmiah Didaktika yang berjudul “*Manajemen Pendidikan Inklusi di Sekolah Dasar Negeri 32 Kota Banda Aceh*”.<sup>20</sup> Hasil penelitian Ery Wati membahas tentang implementasi manajemen inklusi serta kendala yang dihadapi oleh sekolah dalam penerapan manajemen inklusi di sekolah. Yang

---

<sup>19</sup>Abdul Rozek, *Studi Kasus Implementasi Manajemen Pembelajaran bagi Anak Inklusi di MTs Wachid Hasyim Surabaya*, (Skripsi S-1, Prodi Manajemen Pendidikan Islam, Fakultas Tarbiyah dan Keguruan, Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya, 2016)

<sup>20</sup>Ery Wati, *Manajemen Pendidikan Inklusi di Sekolah Dasar Negeri 32 Kota Banda Aceh*, (Jurnal Ilmiah Didaktika, Magister Administrasi Pendidikan, Program Pasca Sarjana, Universitas Syiah Kuala Banda Aceh, 2014)

membedakan dengan penelitian yang akan peneliti lakukan terletak pada jenis lembaga pendidikan serta fokus penelitiannya. Untuk penelitian sebelumnya fokusnya membahas manajemen inklusi secara menyeluruh beserta menemukan kendala yang dihadapi oleh sekolah dalam menerapkan manajemen inklusi, sedangkan peneliti akan meneliti dengan terfokus pada salah satu aspek manajemen saja yaitu manajemen peserta didik madrasah inklusi. Selain itu juga pada jenis lembaga pendidikan, penelitian oleh Ery Wati dilakukan di sekolah umum, sedangkan peneliti akan meneliti madrasah. Untuk persamaannya terletak pada salah satu fokus masalahnya yaitu manajemen peserta didik yang juga tetap dijabarkan di dalam penelitian peneliti sebelumnya meskipun tidak mendetail.

Sehingga dari uraian perbedaan dan persamaan penelitian sebelumnya dengan penelitian yang akan dilakukan dapat disimpulkan bahwa implementasi manajemen peserta didik madrasah inklusi sudah ada pembahasannya sebelumnya namun berbeda jenis lembaga pendidikan serta fokus penelitiannya. Maka peneliti mencoba untuk melakukan penelitian ini dengan menitikberatkan pada judul penelitian “*Implementasi Manajemen Peserta Didik Pendidikan Inklusi (Studi Kasus di Madrasah Ibtidaiyah (MI) Badrussalam Surabaya).*”

## **G. Sistematika Pembahasan**

Agar pembahasan skripsi ini mudah dipahami dan dimengerti, maka diperlukan pola pembahasan yang sistematis. Sistematika yang dimaksud adalah keseluruhan pembahasan dari hasil penelitian yang akan dipaparkan dalam 5 bab.

Untuk lebih jelasnya penulisan sistematika pembahasan dalam penelitian ini adalah sebagai berikut:

BAB I akan membahas tentang Pendahuluan; dalam bab pertama ini akan dipaparkan tentang latar belakang penelitian, fokus penelitian, tujuan penelitian, manfaat penelitian, definisi konseptual, keaslian penelitian, dan sistematika pembahasan.

BAB II akan membahas tentang Kajian Pustaka; dalam bab kedua ini akan dijelaskan tentang tiga pembahasan yaitu pertama mengenai manajemen peserta didik yang meliputi pengertian manajemen peserta didik, tujuan manajemen peserta didik, fungsi manajemen peserta didik, dan prinsip manajemen peserta didik. Yang kedua mengenai pendidikan inklusi yang meliputi pengertian pendidikan inklusi, tujuan pendidikan inklusi, landasan pendidikan inklusi serta karakteristik pendidikan inklusi. Dan yang ketiga yaitu mengenai konseptualisasi dari manajemen peserta didik pada pendidikan inklusi.

BAB III akan membahas tentang Metode Penelitian; pada bab ketiga ini dijelaskan tentang metode penelitian yang digunakan oleh penulis selama melakukan penelitian untuk memperoleh data, metode yang digunakan yaitu metode deskriptif kualitatif dengan jenis penelitian deskriptif dan pendekatan penelitian kualitatif. Pada bab ini dijelaskan pula lokasi penelitian, sumber data dan informan penelitian, cara pengumpulan data, prosedur analisis dan interpretasi data, serta keabsahan data.

BAB IV akan membahas tentang Deskripsi Obyek, Penyajian Data dan Analisa Hasil Penelitian; pada bab keempat ini dipaparkan tentang deskripsi obyek secara umum, penyajian data yang berupa deskripsi hasil temuan selama penelitian dan analisis temuan penelitian. Bagian pertama menjelaskan mengenai deskripsi obyek secara umum. Dan pada bagian kedua membahas mengenai hasil penelitian dengan mendeskripsikan hasil temuan serta menganalisis temuan penelitian yang meliputi implementasi manajemen peserta didik pada pendidikan inklusi serta faktor pendukung dan penghambat impementasi manajemen peserta didik inklusi yang ada pada madrasah.

BAB V akan membahas tentang Penutup; bab kelima ini merupakan bab akhir dalam skripsi. Pada bab ini peneliti membuat simpulan dari hasil penelitian yang telah dilakukan serta memberikan saran kepada lembaga yang diteliti terkait kekurangan atau kelebihan yang ditemukan.